
Intervención del Presidente de la República durante Inauguración empresa productora 

de semillas "Maraseed" 

ARICA, 3 de Septiembre de 2004 

 

Amigos y amigas: 

 

Estamos contentos de iniciar una visita de dos días a la Primera Región aquí en el Valle 

de Azapa y contentos de iniciarlo aquí, porque aquí, en cierto modo, se refleja lo que se 

ha venido sembrando durante mucho tiempo. Aquí, por una parte hay una capacidad 

empresarial, de entender que nuestra tierra, nuestro clima, nos puede dar oportunidades 

si sabemos usar bien los recursos humanos que tenemos los chilenos. 

 

Aquí estamos celebrando estar en un centro de producción con una inversión, como ha 

dicho Rodrigo Marambio, del orden del millón de dólares, y que muestra una capacidad 

emprendedora de este país, de lo que somos capaces. Porque Cecilia nos dijo muy claro 

que un año atrás, o dos años atrás, usted no soñaba que iba a estar aquí, dos años atrás 

usted no tenía idea de lo que podía hacerse aquí, y dos años atrás usted no sabía, yo 

tampoco sabía mucho, por lo demás, cómo se hacía el proceso para poder tener 

productos genéticamente de primer rango. 

 

Entonces, aquí lo que hay es una confluencia de voluntades, porque como dijo muy bien 

el gerente general, se llegó aquí, porque hubo un aliciente de Corfo, que apostó, como 

expresión de los 15 millones de chilenos, a través de esta institución, que era posible. Y 

para ello se hizo un esfuerzo financiero importante. Pero es un esfuerzo financiero para 

ponerse de pie y es un esfuerzo financiero porque aquí ustedes se han puesto de pie, la 

empresa y los trabajadores, empresa que viene de Curacaví, que desde el año 92 está 

operando y que entiende que quiere crecer y, como muy bien lo dijo el gerente general, 

vio distintas opciones y oportunidades y se instaló aquí en Arica. 

 

Aquí hay un esfuerzo largo, pero también hay un esfuerzo que tiene la sensación, al 

término de un año aquí en Arica, que va a seguir creciendo. 

 

Entonces, estamos celebrando el año de la empresa, que está en un país que puede 

apoyarla a desarrollar sus tareas y actividades a través de políticas concretas. Entonces, 

cuando se habla del plan de crecimiento 2 de Arica, para su desarrollo, aquí se expresa; 

cuando se habla del decreto de bonificación, el 889, a la mano de obra, aquí se expresa, 

porque buena parte de los trabajadores, por supuesto que se acogen, como corresponde, 

a ese decreto, y que aprovecha, de paso, el que al celebrar un acuerdo con Europa, de 

libre comercio, estos productos que antes pagaban un 8% de arancel, ahora no pagan 8% 

de arancel. O sea, estos productos que vienen de Chile, porque Chile tiene un acuerdo 

con los europeos, que nosotros no le cobramos a ellos aranceles y ellos no nos cobran a 

nosotros, entonces ahora nosotros competimos mejor que otros países, que tienen que 

pagar 8%. ¿Se entiende, verdad? 

 

Ahora nosotros, nuestros productos, llegan más baratos a Europa, porque no pagan por 

entrar a Europa. Ese es el acuerdo de libre comercio. 

 

Y hoy en la mañana, antes de salir de Santiago, estuvimos en una reunión, un desayuno, 

con la Cámara de Comercio Chileno-Norteamericana, que querían entregar un premio, 

un reconocimiento con motivo del acuerdo de libre comercio, y allá se está haciendo 



exactamente lo mismo. 

 

Porque aquí, en el fondo, como muy bien me dijo Rodrigo cuando me explicaba lo que 

estaban haciendo, es cierto que producen semillas para hortalizas y lo que exportan son 

semillas para hortalizas, pero como él mismo me dijo, "en el fondo, nosotros lo que 

estamos exportando es mano de obra, son empleo", porque es la capacidad de nuestra 

gente, capacitada, una vez que aprende, el que físicamente poliniza, físicamente saca el 

tomate, saca el pimentón, lo exprime, extrae la semilla y manda la semilla. 

 

Cuando hablamos de problemas de empleo, la forma seria es ésta, porque usted ahora 

tiene un empleo digno. Y como muy bien dijo el gerente general, con un salario acorde 

a lo que usted hace y al esfuerzo que usted hace. Y esa es la forma de crear empleo.  

 

¿Por qué Cecilia tiene hoy empleo en Arica? Porque hay un apoyo de Corfo, porque hay 

un decreto 889, que dijimos cómo iba a funcionar, porque hay programas de 

capacitación, los cuales usted abordó, y porque hay una capacidad empresarial que se 

desarrolló allá en Curacaví y luego trabajó con la Universidad de Tarapacá. 

 

Y ahí viene la otra parte de la ecuación: cómo hacemos para que el país estén en 

condiciones de tener muchos estudios, como los que esta empresa hizo con la 

Universidad de Tarapacá, para poder tener muchas empresas como ésta. Porque no era 

llegar y ponerse a hacer las plantaciones. 

 

Cuando decimos ¿cómo hacemos para que más recursos haya para investigación en 

ciencia y tecnología?, es cómo hacemos para que haya más recursos para investigación, 

como los trabajos que hizo con usted la Universidad de Tarapacá. Porque si hay más 

recursos, entonces esa universidad puede hacer más estudios y llegarán muchos más 

Rodrigos Marambio y sus ejecutivos a hacer muchas más empresas como ésta. 

 

Cuando dijimos que queríamos tener ingresos adicionales a través de la minería del 

cobre, que cuando se fuera el cobre quedara un pedacito acá de eso, para destinarlo a 

ciencia y tecnología, el royalty famoso, era para eso. Porque cuando no nos quede 

cobre, entonces va a quedar ciencia, investigación, tecnología, muchas Universidades de 

Tarapacá que trabajan con muchos Rodrigos Marambio y que terminan en empresas 

como ésta. Ese es un país que piensa a largo plazo. 

 

Entonces, a ratos me molesta cuando la gente se equivoca en lo que son las prioridades 

de un país. Las prioridades de un país se hacen a largo plazo, se hacen pensando a largo 

plazo. Entonces, porque se hicieron todas estas cosas, acá hay 180 empleos con 

dignidad, y tenemos que crear muchos más empleos, tenemos que crecer mucho más.  

 

Y esa es la razón por la cual me pareció tan importante participar con ustedes acá, con 

motivo de este año y dos semanas desde que esta empresa está acá, porque es un 

ejemplo de lo que estamos buscando y porque aquí se combinaron tantas herramientas 

distintas de lo que hemos hecho estos años, aquí se exporta mejor, porque tenemos un 

acuerdo con Europa, aquí se exporta mejor, porque hemos podido tener apoyo de 

organismos como la Corfo o las distintas medidas que se han tomado con el Plan Arica 

en la II etapa, aquí se exporta mejor porque hay una mano de obra capacitada, aquí se 

exporta mejor, porque hay una mano de obra que le pone empeño, le pone tinca y está 

orgullosa de lo que hace, y aquí se exporta mejor, en último término, porque hay ciertas 



políticas que hacer acá en Arica, que tienen que ser políticas especiales, precisamente 

por las características que aquí hay. Y por eso, entonces, ese tipo de beneficio. 

 

Entonces, aquí tenemos razón para poder hacerlo, porque, a su vez, la Universidad de 

Tarapacá, para poder desarrollar los estudios, tiene que recibir recursos, y es lo que 

estamos haciendo a través del Fondef y a través de Conicyt, en donde estamos 

entregando recursos adicionales a las distintas universidades del país. 

 

En suma, yo creo que aquí lo importante es cómo somos capaces de continuar en esta 

tarea. Hemos avanzado con Conicyt, hemos avanzado con Corfo, hay muchos ejemplos 

como el que aquí estamos dando al resto del país. 

 

Y, finalmente, quisiera decir, junto con la alegría de haber podido participar con 

ustedes, el que mientras nosotros estamos aquí celebrando algo de esta naturaleza, en 

otros lugares del mundo, por desgracia, están sufriendo mucho. Y no puedo menos que 

desde aquí mandar mis condolencias a lo que ocurre en Rusia, a esos 150, y a lo mejor 

más, personas que murieron, la gran mayoría niños, en un acto que cuesta comprender, 

un acto terrorista que cuesta entender, ante tanto horror y tanta barbarie. Y la necesidad, 

entonces, también, de aprender nosotros, chilenos, a cuidar lo que tenemos, a decir "no" 

al terrorismo, pero, más importante, a decir "sí" a la convivencia entre nosotros. Porque 

nada puede justificar eso. 

 

Entonces, en un acto, excúsenme, de alegría, como éste, mes muy difícil no hacer una 

referencia de eso, porque es como si eso no existiera, pero este mundo global, que todos 

vemos lo que pasa, esta noche cuando encendamos las noticias en los televisores lo 

primero que vamos a ver es ese gran drama, ese tremendo drama. Entonces pensemos, 

cuando se mencione que estuvimos en un acto como éste, qué bueno que en Chile 

estamos en la buena senda de poder hacer converger distintas voluntades para tener un 

país mejor. Y un país mejor lo conseguimos gracias a ejemplos como el que hoy día 

ustedes aquí, desde Arica, le están dando al resto del país, con sus trabajadores, con sus 

ejecutivos, en algo que, en definitiva, significa el Chile del futuro. Porque, como 

conversaba con Rodrigo Marambio, obviamente que lo que se extrae aquí de estas dos 

hectáreas, tiene un valor agregado infinitamente mayor que lo que se extrae en cualquier 

otra hectárea del Valle de Azapa. 

 

Entonces ustedes, con esta actividad, y con esto concluyo, están agregando riqueza a 

esta tierra. Es la misma tierra, es el mismo Valle, es la misma agua que la riega, pero 

con la forma de explotar esta tierra, porque hubo una universidad, hubo ejecutivos, hay 

trabajadores, todo esto se junta y tienen, entonces, una capacidad de producción 

infinitamente mayor. Gracias a ustedes, Arica es un poquito más rica. Esa es la verdad. 

Y si a Arica le va mejor, a todo Chile le va mejor.  

 

Felicitaciones por lo que han hecho, felicitaciones a la empresa, a sus trabajadores, a la 

inventiva que tienen y sigamos trabajando juntos. Muchas gracias. 


